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Christophoros
A  S O P R O N I  E V A N G É L I K U S  E G Y H Á Z K Ö Z S É G  L A P J A

Szentlelked tüzében
„De nekem olyan jó Isten közelsége! Uramat, az U�at tartom oltalmamnak. 

Hirdetem minden tettedet.” Zsolt 73,28

Mikor közeledünk pünkösd ünnepéhez, amikor álta-
lában a konfirmációt is megünnepeljük, mindenki-
ben újra megelevenedik a sajátja, hogyan is élte azt 
meg. Hiszen erre már mindannyian emlékszünk. Itt 
már nem vagyunk kisgyermekek, akik nem tudnak 
beszélni, megvallani hitüket és elköteleződésüket az 
Isten felé saját szavaikkal. Felnőttek vagyunk a konfir-
mációi vizsgán és istentiszteleten. Persze, még nem a 
törvény előtt, még sok mindent kell tanulnunk, meg-
értenünk és átélnünk ahhoz, hogy valódi felnőttekké 
váljunk. De ott, az oltár előtt, fehér ruhában, elegán-
san, az Isten előtt nagykorúakká válunk. Még akkor is 
ezt érezhetjük, mikor felnőttként tesszük ezt meg.

Mikor a Szentlélek kitöltetett ott, azon a helyen, 
az emberek megrémültek. Félelem lett úrrá rajtuk, hi-
szen hirtelen mindenki érteni kezdte a másik beszé-
dét. Ledőltek a nyelvi akadályok falai és mindenki 
együtt, egy nyelven dicsérhette az Istent jóságáért és 
kegyelméért. Akkor, ott megtapasztalhatták azt, amit 
mindannyian keresünk itt a földön: szabadon, mások 

által is érthető nyelven megvallhassam a hitemet. Ez 
az, amit az egyházaknak mind a mai napig szem előtt 
kell tartaniuk, hogy Istent, és az Ő egyszülöttjét, nagy-
ságát, jóságát és szeretetét egy nyelven, érthetően hir-
dessék. Az egység és az összetartás ugyanolyan erős 
legyen, mint ahogy a Szentlélek tüze felcsapott a láng-
nyelvekben.

Bennem is megelevenedik a saját konfirmációm. 
Látom magam előtt az oltárt, ami előtt térdelek, a lel-
készt, ahogy kezét a fejemre teszi és felolvas egy igét. 
A 73. zsoltár 28. versét. Elmosolyodom, és felnézek rá. 
Szemeim hálával telve csillognak, hiszen az ige éppen 
nekem szól. Otthonra, szeretetre, de legfőképpen kö-
zös nyelvre találtam a gyülekezetben. Krisztus egyhá-
za rávilágított sok fénylő kincsre a földön, hogy a jó 
mindig legyőzi a rosszat. Légy bármily messze is, az 
otthonod mindig hazavár. Az Atya és a Fiú Lelke meg-
tartó erejével oltalmaz bennünket és örök hívó szava 
állandó. Érthető, világos nyelven éppen hozzánk szól. 
Ámen.               Somogyvári Flóra
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Lélek-zet

Tüzet és lobogást kérünk
 „Én magam oltalmazom [Jeruzsálemet] mindenfelől – így szól az Ú� –, mint egy tüzes fal, és ott 
leszek benne dicsőségesen.” (Zak 2,9)

„Amikor pedig eljött a pünkösd napja, mindnyájan együtt voltak ugyanazon a helyen… 
Majd valamilyen lángnyelvek jelentek meg előttük, amelyek szétoszlottak, és leszálltak 
mindegyikükre. Mindnyájan megteltek Szentlélekkel, és különféle nyelveken kezdtek beszélni, 
úgy, ahogyan a Lélek adta nekik, hogy szóljanak.” (ApCsel 2,1.3–4)

A tűz nagyon félelmetes jelenség, eleink istenként 
tisztelték a megzabolázatlan lángokat, a felizzó zsa-
rátnokot. Szent István törvényei szerint csak az ma-
radhatott otthon vasárnap, aki a tüzet őrizte. De mi 
maga a tűz? Energiaáramlás. Olyan dinamika, amely 
felgyorsítja a környezetében lévő tárgyak rezgését, 
energiát ad át nekik.

Vajon nem így működik Isten is? A félelmetes tűz 
valójában nemcsak megéget, hanem erőt is ad, lobo-
gást, pozitív irányú kitérést saját energiaszintünk-
ből. Wolfhart Pannenberg német evangélikus teo-
lógus szerint az ember egyik alapvető tulajdonsága 

nem más, mint az 
állandó kitöré-
si kísérlet saját lé-
tállapotából, hogy 
kiterjessze saját 
valóságát, meg-
zabolázza a meg-
foghatatlant. Az 
emberi élet, mond-
hatjuk úgy, állandó 
lobogás. Sokan ta-
lán azt gondoljuk, 
a kereszténység 
feladata éppenség-
gel ennek a lobo-
gásnak a fékezése 
valamiféle önmeg-
tartóztatással, pu-

ritanizmussal. De vajon nem maga Isten az, aki saját 
lobogásával életre, létre, egyszerre szabad és jó életre 
hívja az embert, hatalmat adva neki, hogy beleshes-
sen a teremtés titkaiba, Isten szavának szándékába?

Imádkozzunk! Drága Istenünk! 
Adj életet, tüzet, lobogást! 
Add, hogy ez a lobogás ne más erőből, ne más 

energiából táplálkozzon, mint a te teremtő szavadból. 
Add, hogy ez a tűz adjon melegséget kapcsolata-

inkban, ez a tűz adjon fényt tévelygéseinkben, ez a tűz 
adjon erőt erőtlenségeinkben. 

Ámen.    Simon Z. Attila

Megnyíló szemek, fülek, ajkak és szívek
Szükségünk van Jézus gyógyító ujjának érintésére 
– amely, aki nem más, mint maga a Szentlélek –, va-
lamint újjáteremtő igéjére. Ezt nevezhetjük együtt 
effatarítusnak. Ennek evangéliumi forrásáról egye-
dül Márknál olvashatunk. Csak ő jegyzi fel a süketné-
ma meggyógyításának azt a drámai pillanatát, amikor 
Jézus az égre tekintve így fohászkodik: „Effata, azaz: 
nyílj meg!” (Mk 7,34)

A katolikus egyházban ez az effataritás a keresz-
telési szertartás lehetséges részévé vált. A pap meg-
érintheti az újonnan megkeresztelt ajkát és fülét, 
majd pedig így imádkozik: „Effata”, hogy Krisztus tes-
tének, az anyaszentegyháznak új tagja meghallja majd 
Isten igéjét, és megvallja ebből fakadó hitét.

Sajnos mi a reformáció egyházaiban szegényeb-
bek vagyunk sokatmondó bibliai ihletésű rítusokban, 



3

Christophoros 2025. pünkösd – Pfingsten 2025

liturgikus cselekedetekben. Csak az egyházunk gyü-
lekezeti és missziói osztálya által a közelmúltban ki-
adott Velem vándorol című füzetben, amely napon-
kénti imaéletünk felfrissítését igyekszik segíteni, a 
reggeli imaidőt intonáló fohászban fedezhetjük fel az 
effataritás kéréseit:

„Eléd járulok, Uram, 
az új nap kezdetén. 
Nyisd meg füleimet, 
hogy meghalljam szavad! 
Nyisd meg szemeimet, 

hogy meglássam csodáidat! 
Nyisd meg ajkamat, 
hogy dicsérhesselek téged! 
Nyisd meg szívemet, 
hogy megérezzem jelenlétedet!”

Gazdagító lehet feltárni az effataritás mélyebb 
bibliai, teológiai gyökereit, amelyek ma is táplálnak és 
erősítenek minket.

Mózestől Dávidon át a prófétákig
Érdemes röviden felvillantani az effata ige ószö-

vetségi előzményeit. Már Mózes is úgy érzi, hogy „ne-
héz ajkú és nehéz nyelvű vagyok”. Ám a folytatás biz-
tató: „De az Ú� ezt mondta neki: Ki adott szájat az 
embernek? Ki tesz némává vagy süketté, látóvá vagy 
vakká? Talán nem én, az Ú�?! Most azért csak menj: 
majd én segítségedre leszek a beszédben, és megtaní-
talak arra, hogy mit beszélj!” (2Móz 4,10–12)

Dávid klasszikus bűnbánó zsoltárában sem kér-
dés, hogy kinél van a néma ajkak kulcsa: „Nyisd meg 
ajkamat, Uram, és dicséretet hirdeti szám.” (Zsolt 
51,17)

A kiválasztott próféták is olykor nehezen találják 
a szavakat, és inkább kibúvót keresnek a rájuk bízott 
feladatok elől. Jeremiás például így próbál meg hárí-
tani: „…nem értek én a beszédhez, mert fiatal vagyok.” 
(Jer 1,6) De Istent nem lehet „lebeszélni” eredeti ter-
véről: „Ne mondd, hogy fiatal vagy, hanem menj, aho-

va csak küldelek…” (1,7) Ezt követi az effataterápia, 
amelyről így számol be a szó szoros értelmében vett 
érintett: „…kinyújtotta kezét az Ú�, megérintette a 
számat, és ezt mondta nekem az Ú�: Én most szádba 
adom igéimet!” (1,9)

Már az Ószövetségben megszólal az effatacso-
dának az a másik dimenziója is, amely valójában az 
első és alapvető dimenzió. Ahhoz ugyanis, hogy mi ki-
szabadulhassunk süketségünk és némaságunk bör-
tönéből, előbb az égnek kell megnyílnia. Amíg Isten 
hallgat, addig mi is némaságra vagyunk kárhoztatva. 
Ezért fohászkodik Ézsaiás: „Egek, harmatozzatok a 
magasból, hulljon igazság a fellegekből! Táruljon fel a 
föld, és teremjen szabadságot…” (Ézs 45,8)

Ennek beteljesedéséről így vallunk egyik leg-
szebb ádventi énekünkben: „Megnyílt az ég harma-
tozva, / Megváltónkat, hogy lehozza…” (EÉ 149,2) S 
ezzel már meg is érkeztünk az Újszövetség világába.

Megnyíló ég: „…őt hallgassátok!”
A betlehemi éjszakában megnyíló ég az angya-

lok énekével nem csupán karácsony éjszakájának az 
ajándéka. Három évtizeddel később a Jordán partján, 
Jézus megkeresztelésének pillanatában az evangélis-
ták egyöntetű bizonyságtétele szerint újra megnyí-
lik az ég, és leszáll Krisztusra a Lélek. „…a mennyből 
pedig hang hallatszott: »Te vagy az én szeretett Fiam, 
benned gyönyörködöm.«” (Mk 1,11) Pár évvel később 
a megdicsőülés hegyén is valami hasonló történik, de 
itt a mennyei hang már figyelmeztetően hozzáteszi: 
„…őt hallgassátok!” (Mk 9,7)

A tanítványok hallása ugyanis erősen korlátozott 
és szelektív. Amikor például Jézus közelgő szenvedé-
séről, haláláról és feltámadásáról beszél, Márk őszin-
tén leírja, hogy „nem értették ezt a beszédet, de féltek 
megkérdezni őt” (Mk 9,32). Jézus élesen meg is fogal-
mazza a hallássérült tanítványok diagnózisát: „Van fü-

letek, mégsem hallotok?” (Mk 8,18)
Bizony nemcsak a süketnémának van szüksé-

ge arra, hogy Jézus rátegye gyógyító kezét, hanem a 
nagyothalló tanítványoknak is. A Mester gyógyításai 
mindig továbbmutató jelek. Nem csupán egy beteg 
ember talpra állításáról szólnak, hanem a mindenko-
ri tanítványok kórképét és gyógyulási esélyeit is meg-
mutatják.

Mi, 21. századi tanítványok, igeolvasók, igehall-
gatók, igehirdetők egyaránt rászorulunk a legna-
gyobb Orvos érintésére, az effatacsoda megélésére. 
Hogy saját életünkben és szolgálatunkban is megta-
pasztaljuk Jézus szavának megvalósulását, amelyet el-
hívott és kiküldött tanítványainak így ígért meg: „…ne 
aggódjatok amiatt, hogyan szóljatok, vagy mit mond-
jatok, mert megadatik nektek abban az órában, hogy 
mit mondjatok. Mert nem ti vagytok, akik beszéltek, 
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hanem Atyátok Lelke szól általatok.”  (Mt 10,19–20)
Mindezt, immár feltámadott Úrként, mennybe-

menetele előtt megerősítette az övéinek: „…erőt kap-
tok, amikor eljön hozzátok a Szentlélek, és tanúim 
lesztek Jeruzsálemben, egész Júdeában és Samáriá-
ban, sőt a föld végső határáig.” (ApCsel 1,8)

Ezt az igazi effatacsodát élhette át az első pün-

kösd igét hirdető és hallgató közössége. Lukács fel-
jegyzése szerint csodálkozásuknak így adtak hangot: 
„…hogyan hallhatja őket mindegyikünk a maga anya-
nyelvén? […] halljuk, amint a mi nyelvünkön beszél-
nek az Isten felséges dolgairól.” (ApCsel 2,8.11)

Prédikáló ikon
Sok emberi szónál többet tud elmondani hitünk 

legmélyebb titkairól egy-egy Lélek ihlette kép. Ez fo-
kozottan igaz az ikonokra, gyakran az üdvtörténet tö-
mör összefoglalását ábrázolják. Erre példa a képen 
látható effataikon is. A süketnéma megérintése mel-
lett felfedezhetjük rajta az igazi és teljes gyógyulás 
egyetlen forrását, a kivirágzó golgotai keresztet, mely-
ből az örök élet vize fakad.

A bal sarokban pedig ott láthatjuk a megnyí-
ló sziklasírt a kilépő feltámadottal. Hogy ez „csak” a 
sírjából kihívott Lázár? Vagy netán már a feltámadott 
Krisztus akar lenni? Döntse el a kedves látó olvasó, hi-
szen több szem többet lát… Láss, ne csak nézz!

Legutóbb egy közösségben felvetettem, hogy va-
jon mire utalhat a gyógyító Jézus és a gyógyuló be-
teg keze között látható, gyöngyökkel ékesített „arany-
gömb”. Valaki kapásból rávágta, hogy ez az akcióban 
lévő Szentlelket ábrázolja… Effata! Kérem bátor bi-
zalommal a megnyíló szemek, fülek, ajkak és szívek 
ajándékát az új tanévben, munkaévben is!

Gáncs Péter
(Evangélikus Élet Magazin 2024.)

Pipacsok a nyárban
„Ne bántsd! Ha leszakítod, azonnal elhervad!” Óvodás 
lehettem; egy nyári séta alkalmával ezzel a felszólí-
tással jutottam első komolyabb botanikai ismereteim 
birtokába, amikor is a gyönyörű, vérpirosra pöttyö-
zött zöld domboldalon elindultam virágot szedni.

Azóta már tudom: a pipacs csak addig él, addig 
gyönyörködtet égő piros szirmaival, amíg az anyaföld-
ben lehet. Onnan kiszakítva az élete véget ér. Vágott 
virágként nem használható, vízbe téve sem tud meg-
maradni, sok más mezei virágtársával ellentétben. 
Amíg szára a földbe kapaszkodhat, ragyogva odaadja, 
amije van. Amint letépjük, elveszíti színét, formáját. 
Tündérszerű, könnyed szoknyája elfonnyad, az imént 
még élő, a teremtés gazdagságát elevenen, tüzesen di-
csérő lénye az elmúlásé. Ez a szépség és törékenység 
számtalan festmény, csendélet, fotó, könyv és mese 
ihletője Szinyei Merse Páltól Claude Monet-ig, Móricz 

Zsigmondtól Mikszáth Kálmánig.
Érdemes „közelebb hajolni” a nyár ecsetre kíván-

kozó virágtündéréhez. A rendszertani besorolás sze-
rint a boglárkavirágúak rendjébe és a mákfélék csa-
ládjába tartozik. Igénytelen gyomnövény, amely saját 
magát szaporítja: a szél szertefújja magjait, így köny-
nyedén hatalmas területeket terít be. Olvasom: „Ré-
gen a földműves gazdáknak a termőföldön növekvő 
gyomnövények jelzésértékűek voltak. Ha a szántó-
földet pipacsok borították, azt jelentette, hogy hagy-
ni kell pihenni a földet.” Búzatáblák szélén látjuk leg-
többször, de nagyvárosban sem ritka: pünkösd táján 
borult lángoló pirosba a pesti Ferdinánd híd lábának 
füves dombja.

Stifner-Kőháti Dorottya
(Kötőszó)
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Örülnöd kellene
„Az apa ezt mondta a másik fiának: Vigadnod és örülnöd kellene, hogy ez a te testvéred meghalt 
és feltámadott, elveszett és megtaláltatott.” (Lk 15,32)

Isten örül. Örül a feltámadt és megtalált embernek, 
örül nekünk. Talán könnyebben képzeljük el őt gond-
terheltnek vagy szigorúnak, de az elveszett és meg-
talált juh, drahma és fiú példázatai mind ünneplés-
ről szólnak. És a gazda ebbe az örömbe akar bevonni 
mindenkit. Ahogyan az előző példázatokban a szom-
szédokat és a barátokat hívják vigadozni, úgy a tékoz-
ló fiú példázatában az apa a szolgákon túl a másik fiút 
is hívja az ünneplő közösségbe.

Furcsa ez a megfogalmazás, amelyet a haragvó, a 
mulatságra bemenni nem akaró fiú kap: „örülnöd kel-
lene”. Úgy tűnik, mintha arról lenne szó, hogyan illik 
az embernek viselkednie. Sokan azt gondolják a ke-
reszténységről, hogy a lényege az etikett, az illendő-
ség. Pedig egészen más a helyzet. Isten szava arra mu-
tat rá, hogy van okunk az örömre. „Mindenem a tied” 
– hangzik el ez előtt a mondat előtt azért, hogy ész-
revegyem az ajándékokat és mögöttük Isten szerete-

tét. És aztán rámutat a másik emberre, aki nem ve-
télytárs, hanem testvér és örömforrás.

A tékozló fiú sok helyen kereste az örömöt: a va-
gyon rá eső részében, távoli vidéken, a kicsapongó 
életben, de nem talált tartós örömöt. A másik fiú úgy 
érezte, sehol sincs öröm, csak szolgaság. Pedig mind-
kettejüknek ott volt az orruk előtt. Nekünk sem kell, 
hogy örömtelen legyen az életünk. Amire szükségünk 
van, azt mind megtalálhatjuk Istennél.

Imádkozzunk! Találj meg engem, Istenem, még 
akkor is, ha azt hiszem, nem vesztem el. Örömre van 
szükségem, mert könnyen szürkeségbe fullad az éle-
tem. Nyisd fel a szememet a boldogság forrásának 
meglátására. Kérlek, add meg azt az igazi, teljes örö-
möt, amely egyedül nálad található, és segíts felis-
mernem, mennyivel több az általam hajszolt töredé-
keknél. Add, hogy tudjak örülni veled és a testvéri 
közösségben. Ámen.   Dr. Tóth Károly
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Gyülekezetünk életéből

Húsvét hajnali istentisztelet
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A Mandák-kórus hangversenye
Május 10-én és 11-én vendégünk volt a Fóti Evangélikus Kántorképző Intézet Mandák Kórusa. Szombati kon-
certjükön zsoltárfeldolgozásokat adtak elő, vasárnap pedig az egyik istentiszteleten szolgáltak énekükkel.

Jézus Krisztus feltámadása páratlan fordulatot jelent az emberiség történetében és egyéni sorsunkban egya-
ránt. Ennek a valóságából tesz valamit megtapasztalhatóvá minden évben a húsvét hajnali istentisztelet és az 
azt követő közös reggeli. Szeretettel várunk mindenkit jövőre!

(Fotók: Dömötör Ágnes)
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Einladung zum Singen im Kirchenchor
Ein Aufruf von Dr. Richard von Fuchs

Hat Covid unseren Chor gekillt?  Es bedarf nur der Ini-
tiative und einer Person, die die Leitung übernimmt, 
um ihn wieder ins Leben zu rufen. Die Noten liegen im 
Keller und müssten abgestaubt werden. Einige Chor-
mitglieder sind seit unserem letzten Auftritt leider 
schon gestorben.

Unsere Gemeinde ist groß genug, um je zwei Sän-
ger, Sängerinnen für jede Stimme zu finden.

Der Chor ermöglicht ein Zusammensein für Leu-

te, die sich sonst nicht regelmäßig treffen. Das Singen 
eines Kirchenchors bereichert den Gottesdienst.

Der Kirchenchor in New Rochelle, New York hat 
jeden Sonntag im Gottesdienst gesungen, in einem 
rot-weißen Kleid. In der Kreuzkirche in Dresden singt 
jeden Sonntag ein 100-köpfiger Chor.

Es fehlt nicht an Talenten! Also nützen wir die 
Gelegenheit!

A Covid megölte a kórusunkat? Csak kezdemé-

Az okos ember

Konfirmáltak 2025 pünkösdjén

Az okos ember
oltárt épít templomból
a bölcs szívében

Az okos ember 
az emberektől tanul
a bölcs Istentől

Az okos ember
hallgat az emberekre
a bölcs Istenre

Okos emberré
válhatsz emberek által
bölcs Isten által

Életed lehet
szép párodtól, gyönyörű
csak Istentől lesz

Ahol jelen van 
az élet lehelete 
ültess virágot

Csak egy gondolat
marad bennem utolsó
megyek Istenhez

A valóságom 
sosem lehet a tiéd
de bennem lehetsz

A másik ember 
tükrében látom magam
görbe tükörben

Élő pillangó 
nem jut el mindenhova
a halott igen

Dán Ernő

magyar nyelven
Bali Márton
Balassa Szilárd
Bánfi Lídia Eszter
Béda Nikoletta
Benkő Dominik
Berky Orsolya
Bertók Tamás Zalán
Bokor Sára
Fancsali Bence
Ferstl Elizabet
Gunázer Maja
Háncs Hanna Laura
Horváth Bendegúz
 Zoltán
Jaczkovics Noel
Joó Gergő
Kelemen Kornél
Kiss Milán
Koleszár Boróka
Kollmann Judit

Mándi Szofi
Mészáros Virág
Nagy Boglárka 
 Málna
Náray Laura Flóra
Neubauer Niké
Pető Szófia
Pongrácz Mikolt 
 Evelin
Somogyi Viktória
Tóth Lőrinc
Tóth Maja
Varga Ármin
Varga Gergő
Voleszák Bence

német nyelven
Friedrich Gloria
Mágel Lilien
Máté Míra
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nyezésre és vezetésre van szükség, hogy életre kelt-
sük. A kották a pincében porosodnak. Néhány tagunk 
sajnos már meghalt a legutóbbi előadásunk óta.

Bizonyára elég nagy a gyülekezetünk, hogy min-
den szólamba találjunk legalább 2 tagot.

A kórus közösséget biztosít olyan emberek szá-
mára, akik egyébként nem találkoznának rendszere-

sen. A kórusmuzsika gazdagítja az istentiszteletet. 
A templomi kórus New Rochelle New York-ban 

minden istentiszteleten énekelt piros-fehér ruhájá-
ban. A drezdai Kreuzkirche-nek van egy 100 fős kóru-
sa, amely minden vasárnap énekel.

Tehetségből nincs hiány.
Mi okozza ezt a tehetetlenséget?

dr. Richard von Fuchs

Deutsche Seiten

Inflation
Nein, ich will nicht über die Inflation sprechen, die uns 
im Alltag beschäftigt, die uns Medien ins Ohr schreien 
und vor Augen führen. Mir geht es um eine andere Art 
von Inflation, nämlich um die Devalvierung des viel-
leicht schönsten Satzes, den ein Mensch aussprechen 
kann und hören möchte: „Ich liebe dich.” 

Man hebt diesen Satz für besondere Situationen 
und Anlässe sowie für besondere Menschen auf, wür-
de ich meinen. In unserer Zeit jedoch ist es nicht unbe-
dingt so. In amerikanischen Filmen und in ihrer deut-
schen und ungarischen Synchronisation ist unzählige 
Male zu hören: „I love you”, „Ich hab dich lieb”, „Szeret-
lek”. Diese Sätze sind meistens keine Liebeserklärun-
gen, so viele würden ja aus einem romantischen Film 
eine Karikatur machen. Es sind hingeworfene, dahin-
geplapperte Phrasen beim Abschiednehmen. Kinder 
rennen mit dem Schulranzen auf dem Rücken aus 
dem Haus - man ist ja in der Früh immer spät dran! - 
und rufen noch zwischen Tür und Angel ein schnelles 
„Ich hab dich lieb” und schon sind sie weg und hören 
gar nicht mehr das Echo der Mutter: „Ich habe dich 
auch lieb.”

Keine Umarmung, dazu reicht die Zeit nicht, kein 
Streicheln, kein Küsschen - Teenager mögen das oft 
sowieso nicht. Der Satz bleibt aber in der Luft hängen. 
Ich frage mich, was für Gefühle wohl dahinter stecken. 
Sicher das Gefühl, daß man schon etwas sagen muss, 
wenn man das Haus verlässt. Da wären aber auch 
ein „Aufwiedersehen”, „Ade”, „Pa Pa”, „Tschüss” oder 
„Tschau” durchaus angemessen. Auch wenn die Tür 
so laut zuknallt, dass es nicht zu hören ist. 

Der Satz „Ich liebe dich.” ist auch bei anderen Ab-
schiedsszenen zu hören: Freunde verabschieden sich 
so auf der Straße, im Café, am Bahnhof oder einfach 
nach Arbeitsschluss. Wo ist da der Inhalt des Sat-
zes? Ist überhaupt irgendein Gefühl in diesen Satz ge-
packt - ein Gefühl, das aus dem Herzen, aus der Seele 
kommt, kommen soll? Oder ist es ein leeres Päckchen? 
Und was kommt mit dem Echo zurück, das ich viel-
leicht gar nicht mehr höre, weil es um uns herum so 

laut ist, weil die Autotür schon schließt und die Per-
son weg ist? Wenn die andere Person auf das Echo gar 
nicht wartet. 

Wenn ich die Liebe zu einer Person in einem ein-
fachen Satz in Worte fasse, brauche ich nur drei Wör-
ter, im Ungarischen sogar nur ein einziges. Je weniger 
Wörter, desto größer das Gewicht, die Intensität, die 
davon ausgeht, die von mir ausgeht und von der ich 
erwarte, dass es genauso intensiv aufgenommen wird. 
Es geschieht ja oft, jeder von uns kennt das, dass das 
Gefühl so stark ist, dass einem die Worte im Hals ste-
cken bleiben oder dass sie als hilflos empfunden wer-
den. Sie versagen angesichts der Stärke des Gefühls. 
Da beginnen die Augen zu sprechen, das Gesicht, die 
Hände, vielleicht die ganze Körperhaltung, und bei-
de wissen, worum es geht. Das Nichtsprechenkönnen 
spricht, vielleicht sogar eloquenter, ausdrucksvoller 
als jedes Wort. Das ist, wenn man sagt: „Worte können 
meine Gefühle nicht ausdrücken.” Petrus meint auch: 
„Liebe hört nimmer auf, wo doch  […] das Zungen-
reden  aufhört.” (1.Korinter 13.8)

Ich habe überlegt, wie oft Jesus diese Worte aus-
spricht. Ich würde auf eine sehr hohe Zahl kommen, 
wenn er jedes Mal, wenn er hilft, heilt, tröstet, diese 
sprechen würde.

Unplash, Engin Akyurt: Leuchtende Herzen
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Er tut es aber nicht. Er handelt. Er heilt den be-
sessenen Knaben, die blutflüssige Frau, den Gelähm-
ten, unterwegs auf dem Weg von Jericho zwei Blinde. 
Lieben bedeutet für ihn, ein Risiko auf sich zu neh-
men, wenn er in das Haus des Zöllners Zachäus ein-
kehrt, ungeachtet dessen, dass dieser Beruf zu der 
Zeit mehr als verpönt und verachtet war. Er heilt so-
gar an einem Sabbat, verstößt damit gegen das Ge-
setz, denn „die Schriftgelehrten und die Pharisäer 
gaben acht, ob er auch am Sabbat heilen würde, 
damit sie etwas fänden, ihn zu verklagen.” (Lukas 
6,7). Genauso unerhört, kaum zu fassen ist es, dass er 
die samaritische Frau bittet, ihm zu trinken zu geben 
(siehe Johannes 4,7).  Er trotzt der Warnung der Jün-
ger und nimmt auch Vorwürfe der Marta und der Ju-
den in Kauf:  „…konnte er nicht auch machen, daß 
dieser [Lazarus] nicht sterben musste?” (Johannes 
11,37) - Mich berührt eine Begebenheit besonders, 
als sich der Auferstandene am See von Tiberias sei-
nen Jüngern offenbart, und das in einer ganz alltäg-
lichen Form: Er bewirtet die Jünger, wartet mit ferti-
gem Essen auf sie, die vom Fischen zurückkehren: „… 
Kohlenfeuer am Boden und Fisch darauf und Brot. 
… Kommt und haltet das Mahl!” (Johannes 21,9 und 
21,12) So die Einladung.

Dienst, verbunden mit Risiko, Gefahr, Vorwür-
fen, weil er handelt. Der Dichter Geibel meint: „Liebe, 
die vom Herzen liebt, ist am reichsten, wenn sie gibt.” 
Und Schiller behauptet, dass Liebe auch in die Ferne 
greift; kein Ort kann die Liebe fesseln. Die Entfernung 
ist also keine Mauer, an der die Liebe halten muss. Er-
fahren wir das nicht täglich? Allerdings ist es dann an 
der Zeit, das Gefühl in den Drei-Wörter-Satz zu fassen. 
Aber nicht einfach dahinplappern! 

Es gibt eine Bibelstelle, an der darüber berich-
tet wird, dass Jesus diese Worte sprach, sogar drei-
mal. Aber nicht als Aussage, sondern als Frage. Er 
fragt Simon Petrus dreimal: „Liebst du mich?” [ein-
mal] „Hast du mich lieb?” [zweimal]. (Joh 21,15,16 
und 17) Und die Antwort ist dreimal dieselbe: „Herr, 
du weißt, daß ich dich lieb habe.” (ebenda) Einmal 
fügt Simon Petrus noch hinzu, und das beim dritten 
Mal: „Herr, du weißt alle Dinge.” (Joh 21,17) Obwohl 
Simon Petrus weiß, dass Jesus ihn und seine Gefühle 
kennt - und er sagt das auch laut und vernehmlich -, 
bestätigt er seine Liebe nach jeder Frage. Mir ist übri-
gens, als ob da auch ein bisschen Ungeduld oder sogar 
Unverständnis dahinter stecken würde: Warum fragt 
er mich sogar dreimal, wenn er es sowieso weiß? Auf 
der anderen Seite weiß ich selbst aus Erfahrung, dass 
ich verunsichert werden könnte, wenn mir dieselbe 
Frage öfter hintereinander gestellt wird. Zweifelt der 
Fragende etwa an dem Wahrheitsgehalt meiner Ant-
wort? 

Also kann „Ich liebe dich” auch immer wieder Be-
stätigung brauchen, soll aber keine leere Phrase wer-
den. Denn Lieben gibt Kraft, der dahingeworfene Satz 
dagegen wohl kaum. Lieben ist auch Energie geben, 
ohne Energie einzubüßen. Seneca meint: „Willst du 
geliebt werden, so liebe.” Im eigenen Interesse sozusa-
gen. Denn „die Liebe ist wie ein Rad, sie bewegt Sonne 
und Sterne.” (Dante: Göttliche Komödie, Schluss-Satz). 
Und sie bewegt uns füreinander, zueinander, mitein-
ander. Auch zu Gott. 

Erzsébet Ghiczy
Wochenpredigt vom 20. März 2025

Hat unser Glaube praktische Auswirkungen  
auf unser Leben?

Probleme mit unseren jungen erwachsenen Kindern 
brachten mich auf die Frage, ob es einen gemeinsa-
men Grund gibt. Der Übergang von einer behaglichen 
Kindheit zu einem verantwortungsvollen Erwachse-
nenleben war schon immer schwierig, und in dem 
heutigen Wirtschaftsklima könnte er schwieriger sein 

als für meine Generation. Arbeitsplätze verschwin-
den, und die Wohnkosten steigen ins Unermessliche.

Viele meiner Freunde berichten, dass ihre älte-
ren Kinder oder jungen Erwachsenen depressiv und 
allein sind, keine Hoffnung auf einen Partner haben 
und oft nicht motiviert sind, sich für eine Zukunft zu 

Unplash, Magur Gala: Silhouette der Hände einer Person, 
die das Herz formt
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bilden, in der sie auf eigenen Beinen stehen können. 
Manche versuchen, ihr Unglücklichsein mit Medika-
menten oder illegalen Drogen, Alkohol oder einer 
Therapie zu lindern.  

Andere verletzen sich selbst oder ziehen sich in 
ihr Zimmer zurück, wenn sie damit durchkommen. 
Ich hörte Eltern aus Großbritannien zu, die sich über 
die Unhöflichkeit ihrer inzwischen erwachsenen Kin-
der beschwerten, die ihre Eltern nicht willkommen 
heißen, wenn diese zu Besuch kommen, oder ihnen 
sogar sagen, sie sollten lieber in einem Hotel über-
nachten als bei ihrer Familie.

Ich denke, ein gemeinsamer Grund für all diese 
Probleme ist, dass all diese jungen Menschen ohne 
kirchliches Leben aufgewachsen sind. Sie haben nie 
gehört: „Ehre deinen Vater und deine Mutter.“ Die 
Freude und der innere Frieden, die uns unser Glau-
be schenkt, sind für viele dieser Generation Neuland.

Die Mehrheit der Europäer ist heute atheistisch. 
Nur etwa 5 % der Briten besuchen wöchentlich eine 
christliche Kirche. In Deutschland ist die Situation 
nur etwas besser. Konfirmationen gehören zuneh-
mend der Vergangenheit an oder sind oft nur noch ein 
familiärer Übergangsritus ohne religiöse Bedeutung.

Ich denke, die Weltanschauung der Atheisten, 
dass das Leben keinen Sinn hat und unsere Existenz 
lediglich Zufallssache ist - wie Professor Dawkins sie 
predigt -, führt dank Nietzsche und anderen zu ei-
ner depressiven Weltanschauung. Nach den Freuden 
der Jugend bleiben nur Schwäche, Krankheit, Versa-
gen, der Verlust von Freunden, das Scheitern von Lie-
besbeziehungen, Schmerz und schließlich Vergessen. 
Wer würde mit dieser Weltanschauung nicht depres-
siv werden? 

Das überzeugt mich davon, dass wir dem Glau-
bensleben unserer Kinder im Erwachsenenalter kei-
ne Laissez-faire-Haltung entgegenbringen dürfen. 

Richard von Fuchs 

Jesus als „großer Hohepriester“
Als Predigttext zum heutigen Sonntag Invokavit hören wir aus dem Brief an die Hebräer Kapitel 4, die 
Verse 14 bis 16:

„Weil wir denn einen großen Hohepriester 
haben, Jesus, den Sohn Gottes, der die Himmel 
durchschritten hat, so lasst uns festhalten an 
dem Bekenntnis. Denn wir haben nicht einen 
Hohepriester, der nicht könnte mit leiden mit 
unserer Schwachheit, sondern der versucht 

 
worden ist in allem wie wir, doch ohne Sünde. 
Darum lasst uns hinzutreten mit Zuversicht zu 
dem Thron der Gnade, damit wir Barmherzigkeit 
empfangen und Gnade finden zu der Zeit, wenn 
wir Hilfe nötig haben.“ Herr, segne unser Reden und 
Hören durch deinen Heiligen Geist.

Unplash, Furkanvari: Mann in schwarz-weißer Jacke

Unplash, Natalie Pedigo: Silhouette von Menschen
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Liebe Gemeinde,
Es kommt mir vor, als wäre es gerade erst gestern 

gewesen, als ich an der Universität Innsbruck den Ab-
schluss meines Studiums der Katholischen Theologie 
feiern durfte, obwohl es nun schon fast zwanzig Jahre 
her ist. Bei der akademischen Zeremonie wurde mir 
vom Vizerektor der Titel „Doktor der Theologie“ ver-
liehen. Das war nach der langen Zeit des Studiums 
und den vielen Prüfungen schon ein sehr bewegen-
der Moment. Trotzdem ist es mir bis heute noch pein-
lich, mit diesem Titel angeredet zu werden. Ich hoffe, 
das macht auch keiner von euch! Wenn zu mir jemand 
„Herr Doktor“ sagt, dann antworte ich meistens in ei-
ner Abwandlung des berühmten Fernsehkommissars 
Kottan aus „Kottan ermittelt“: „Doktor gibt’s kan!“ Wer 
sich an die Fernsehserie erinnert, weiß, dass Kottan 
auch immer gesagt hat: „Inspektor gibt’s kan!“ Wenn 
ich sehe, wie viel Wert manche Leute gerade in Ös-
terreich auf Titel legen, dann verzichte ich noch lie-
ber darauf, als „Doktor“ bezeichnet zu werden. Da gibt 
es Studienräte, Oberstudienräte, echte und unechte 
Hofräte und noch viel mehr. Ich erinnere mich gut da- 
ran, dass in meiner Jugendzeit in dem Innsbrucker 

Nobelcafe „Cafe Central“ jeder mit einem Titel angere-
det wurde. Und wer keinen hatte, bekam vom Kellner 
vorübergehend wenigstens die Anrede „Herr Direk-
tor“ verpasst! Und wenn ich an die Feier der Promoti-
on zurückdenke, dann haben die Universitätsprofes-
soren die seltsamsten Titel. Der Rektor wird als „Eure 
Magnifizenz“ angeredet, der Dekan ist „Eure Spec-
tabilis“. Und dass die Abkürzung HH in Wirklichkeit 
„Hochwürdigster Herr“ bedeutet, weiß ich spätestens 
seit einer Werbung für Kirchenkerzen, in der ich so 
angeredet wurde.

Wenn ich als Gemeindepfarrer im Gymnasium 
eine erste Klasse neu übernommen habe und mich 
die Schülerinnen und Schüler gefragt haben, wie sie 
mich anreden sollen, dann haben sie genau dieses 
Thema angesprochen. War ich nun ein „Herr Profes-
sor“? Ein „Herr Pfarrer“? Oder gar ein „Herr Doktor“? 
Meistens habe ich ihnen gesagt, dass es egal ist, ob sie 
das eine, das andere oder sogar einfach „Robert“ sa-
gen, wenn es nur einigermaßen höflich klingt. Manch-
mal klingt ein einfaches „Robert“ besser als ein „Herr 
Fessor“ oder „der Jonischkeit“. Ihr seht, mit Titeln und 
Anreden ist das gar nicht so leicht…

Jesus Christus hat im Neuen Testament viele Ti-
tel, die er selber zu Lebzeiten allerdings kaum gehört 
hat. Sie alle haben die Aufgabe, seine Bedeutung je-
weils von einer bestimmten Seite her zu beleuchten. 
Wenn er zum Beispiel „Arzt“ genannt wird - so be-
sonders in den Evangelien -, dann soll damit ausge-
sagt werden, dass von ihm und seinem Wort etwas 
Heilendes für den Körper und für die Seele der Men-
schen ausgeht. Wenn er, in Anlehnung an Psalm 23, 
als „guter Hirte“ bezeichnet wird, soll damit ausge-
sprochen werden, dass wir uns in seiner Fürsorge ge-
borgen fühlen dürfen. Er, der gute Hirte, sorgt für die 
Gemeinde und verlässt sie auch in der Not nicht. Und 
wenn er „Davidssohn“ genannt wird, dann ist daran 
erinnert, dass er aus dem alten jüdischen Königsge-
schlecht, aus dem Hause Davids, stammt, dem verhei-
ßen ist, dass seine Herrschaft bis ans Ende der Zeiten 
reichen soll. 

Die Zahl der Hoheitstitel ist sehr groß. Da wird 
Jesus Christus einfach „Der Herr“ genannt, „Der Sohn“ 
oder „Gottes Sohn“ oder „Der Menschensohn“ oder der 
„Messias“ oder „der Weg, die Wahrheit und das Leben“ 
- und vieles andere mehr. Ich will und kann diese Ti-
tel hier alle gar nicht aufzählen. Entscheidend ist, dass 
wir verstehen: Alle diese Titel, jeder für sich, lässt Je-
sus Christus in einem bestimmten Licht, in einer be-
stimmten Beziehung erscheinen, und alle zusammen 
geben ein umfassendes Bild seines Heilswerkes, das 
er im Auftrag Gottes in dieser Welt ausgeführt hat.

Das ist auch bei dem Titel so, der im Mittelpunkt 

epd/Uschmann: Robert Jonischkeit
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unseres heutigen Predigttextes steht, der Titel „Hohe-
priester“. Er kommt in dieser Verwendung im Neuen 
Testament sonst nicht vor. Nur der Hebräer-Brief ver-
wendet ihn in Bezug auf Jesus Christus und das gleich 
mehrfach. Die Frage ist deshalb: Welche Wahrheit 
will der Apostel, der diesen Brief geschrieben hat, 
ausdrücken, warum greift er gerade diesen Titel auf 
und nennt Jesus Christus so herausgehoben den „gro-
ßen Hohepriester“? Etwas, was umso erstaunlicher er-
scheint, wo es doch gerade die Hohepriester gewesen 
sind, die Jesus zum Tod am Kreuz verurteilt haben.

Wir werden der Absicht des Verfassers wohl 
am ehesten gerecht, wenn wir von dem Begriff der 
Schwachheit ausgehen, von dem hier die Rede ist, und 
von unserer Bedürftigkeit, von der im letzten Vers ge-
sprochen wird. Aber was meint das? Worin besteht 
unsere Schwachheit? Auf den ersten Blick denkt man 
unwillkürlich an moralische Schwäche und unsere 
diesbezüglichen vielseitigen Versuchungen oder auch 
an unsere ja keineswegs krisenfeste Körperlichkeit 
mit ihren Leiden und Abhängigkeiten oder an unsere 
Verführbarkeit durch politische oder weltanschauli-
che oder religiöse Rattenfänger, - ich denke aber, dass 
wir mit diesen Schwächen weitgehend allein klar-
kommen können und dass wir dazu Gott nicht unbe-
dingt brauchen, auch wenn es manchmal einige Zeit 
dauert, bis wir wissen, was wir wollen und sollen. 
Aber wozu brauchen wir Gott wirklich? 

Es gibt eine Schwäche, die wir allein nicht wirk-
lich in den Griff bekommen. Und das ist unsere exis-
tenzielle, das heißt die mit unserer Existenz verbun-
dene Einsamkeit. Sie zeigt sich in zwei Bereichen: Wir 
müssen, jeder einzelne von uns, seinen eigenen Tod 
sterben. Niemand kann uns das abnehmen. Und wir 
müssen unser Leben selbst leben. Niemand kann für 
mich leben. Wir können im Leben Begleiter haben, 
Freunde, Förderer, Weggefährten, liebe Menschen, die 
uns nahestehen, auf die wir vertrauen und die wir von 
Herzen lieben. Aber leben müssen wir selbst, allein, 
und sterben müssen wir auch selbst, allein wir selbst. 
Eltern können ihren Kindern hier nichts abnehmen. 
Ehepartner können nicht füreinander eintreten. Hier 
gibt es keine Vertretung oder Stellvertretung. Es gibt 
in unser aller Leben diese letzte Einsamkeit. Und tief 
in unserem Inneren wissen wir das auch. 

Dabei muss ergänzt werden: Von uns aus können 
wir diese Einsamkeit nicht aufheben oder durchbre-
chen. Alle Bemühungen, die wir in dieser Richtung un-
ternehmen, bleiben ohne Erfolg. Natürlich können wir 
versuchen, durch Drogen oder rauschhafte Zustände, 
durch ein exzessives Leben oder durch Rückzug aus 
der Wirklichkeit mittels Fernsehen oder Computer 
unsere Einsamkeit los zu werden. Es gelingt besten-

falls, sie zeitweise zu verdrängen. Aber dann wird sie 
uns wieder erneut bewusst. Die einzige Möglichkeit, 
die wir überhaupt haben, aus unserer existenziellen 
Einsamkeit herauszukommen, ist, dass Gott uns zu 
Hilfe kommt, indem er sich mit uns verbindet, so, dass 
unser Gemüt und unsere Seele mit Gott erfüllt wer-
den, von Gott durchdrungen, von Gott erhoben. Die-
se Verbindung hebt die Einsamkeit auf. Wir erfahren, 
spüren die Nähe Gottes in der Tiefe der Seele und des 
Gemütes. Von uns aus können wir diese Verbindung 
allerdings nicht herstellen. Vielmehr muss Gott selbst 
zu uns kommen und sich mit uns verbinden, sein Sein 
mit unserem Sein zusammenschließen.

Die Botschaft des Christentums ist nun gerade in 
diesem Punkt ganz aktuell. Sie besagt: Gott will die-
se Verbindung herstellen, darum die Sendung von Je-
sus Christus zu uns. Wenn wir seine Worte hören und 
sie uns zu Herzen nehmen, werden wir verändert. 
Wir verlassen unsere Einsamkeit und werden hin-
eingezogen in das Leben, in das Gespräch, in die Ge-
meinschaft mit Gott. Und damit in die Erfahrung der 
Überwindung von Angst durch Vertrauen, aber auch 
Freude, Friede, Dankbarkeit, Ruhe, Freiheit. So ver-
mittelt Jesus Christus Gott an uns und zugleich uns zu 
Gott. Ohne ihn hätten wir diese Verbindung von Gott 
und unserem Leben nicht. Ohne ihn würde auch alles, 
was wir in dieser Richtung unternehmen, sich die Fra-
ge gefallen lassen müssen, ob es nicht nur Wunsch-
träume sind, die wir uns ausgedacht haben. So aber 
kommt Jesus Christus als der von Gott uns zugesand-
te und verheißene Vermittler zu uns, um uns in die 
Gemeinschaft mit seinem himmlischen Vater hinein-
zuziehen. 

Liebe Gemeinde, ihr habt sicher bemerkt, dass 
ich nun schon mehrfach den Ausdruck „Vermittler“ 
oder „vermitteln“ gebraucht habe. Das ist bewusst ge-
schehen. Denn das ist im Judentum die Aufgabe des 

Unplash: Claudio Schwarz: Zwei menschliche Hände
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Priesters. Der Priester oder der Hohepriester hat in 
allen Religionen vor, neben und nach Christus diese 
Funktion. Jesus Christus aber ist dabei der große, der 
einmalige Hohepriester, der sich von allen anderen 
unterscheidet, weil er nicht einfach wie die Priester 
dieser Welt seinen Dienst verrichtet und sich dafür 
bezahlen lässt, sondern weil er die Botschaft Gottes 
durch sein ganzes Leben und Sterben in die Welt ge-
tragen hat. Gerade die evangelisch-lutherische Kirche 
hat betont, dass Jesus Christus nicht nur als Hohe-
priester der oberste Vermittler zwischen Mensch und 
Gott ist, sondern auch der einzige.

Es ist Gott, der in ihm auf uns zukommt. Wir kön-
nen uns nicht zu Gott erheben, weder durch Priester 
noch durch Bischöfe, Kardinäle oder Päpste. Alle die-

se Ämter und Titel müssen hinter dem einen zurück-
treten, der als einziger imstande ist, die Verbindung 
zwischen uns und Gott zu gewährleisten. Das ist es, 
was der Bibelspruch meint: „Ich bin der Weg, die 
Wahrheit und das Leben.“ (Joh 14,6)

Amen.
Lasst euch grüßen mit dem Friedensgruß des 

Apostels Paulus (Philipper 4,7): „Der Friede Gottes, 
welcher höher ist als all unsere Vernunft, der be-
wahre eure Herzen und Sinne in Christus Jesus..“ 
Amen.

Robert Jonischkeit,  
Superintendent des Burgenlandes

Predigt vom Sonntag „Invokavit“ am 9. März 
2025 in Ödenburg/Sopron

Mein Bibelwort 
Teil 55

Pfingsten ist das Fest des Heiligen Geistes. Der Heilige 
Geist erfüllte die Jünger Jesu mit lebendigem Glauben 
und befähigte sie, diesen auch anderen Menschen wei-
terzugeben. Daher gilt Pfingsten auch als „Geburtstag 
der Kirche“. 

Mein Bibelwort für die Pfingst-Ausgabe des 
Christophoros ist ein Abschnitt des ersten Briefes 
von Apostel Paulus an die Korinther, Kapitel 12: 
4-11

„Es gibt verschiedene Gnadengaben, aber nur 
den einen Geist. 

Es gibt verschiedene Dienste, aber nur den ei-
nen Herrn. 

Es gibt verschiedene Kräfte, die wirken, aber 
nur den einen Gott: Er bewirkt alles in allen.

Jedem aber wird die Offenbarung des Geistes 
geschenkt, damit sie anderen nützt. 

Dem einen wird vom Geist die Gabe geschenkt, 
Weisheit mitzuteilen, dem andern durch den glei-
chen Geist die Gabe, Erkenntnis zu vermitteln, dem 
dritten im gleichen Geist Glaubenskraft, einem an-
dern – immer in dem einen Geist – die Gabe, Krank-
heiten zu heilen, einem andern Wunderkräfte, ei-
nem andern prophetisches Reden, einem andern 
die Fähigkeit, die Geister zu unterscheiden, wieder 
einem andern verschiedene Arten von Zungenrede, 
einem andern schließlich die Gabe, sie zu deuten. 
Das alles bewirkt ein und derselbe Geist; einem je-
den teilt er seine besondere Gabe zu, wie er will.”

Die meisten Zitate der Bibel sprechen einen je-
den individuell an, wecken andere Gedanken, ru-
fen andere Gefühle hervor. Es gibt aber Zeilen, die so 
einfach, so konkret formuliert sind, dass jeder sofort 

weiß, worum es geht und was vermittelt wird. Ich 
habe diesen Bibelvers gewählt, weil ich glaube, dass 
wir an den Hauptfesten unserer Kirche, speziell zu 
schwierigen Zeiten, solche klaren Botschaften brau-
chen. Und Paulus lässt keinen Platz für Zweifel. 

Verschiedene Gnadengaben, verschiedene 
Dienste, verschiedene Kräfte und Fähigkeiten – aber 
nur der eine Geist. Dieser eine Geist erfüllte die Jün-
ger Jesu damals, fünfzig Tage nach der Kreuzigung des 
Gottessohnes. Dieser eine Geist erfüllt sein Volk, uns, 
auch seither.

Unsere große irdische Aufgabe, meiner Ansicht 
nach, ist, diese Gnadengaben zu erkennen und sie 
richtig einzusetzen, zum eigenen Wohl und zum Wohl 
der Gemeinschaft. Wie Paulus schrieb: „damit sie an-
deren nützt”.

Lehrer(innen), Pfarrer(innen), Forscher(in-
nen), Ärzte und Ärztinnen, Rhetoren, Juristen(innen), 
Künstler(innen) – so habe ich die Gaben interpretiert, 
welche Paulus beschrieben hat. Aber die Reihe hätte 
der Apostel noch viel länger schreiben können, denn 
jede Gabe, jedes Talent wird durch den einen Geist 
bewirkt. Neben Diensten sind auch Eigenschaften ge-
meint, die unseren Charakter bilden und daher uns 
als Person einzigartig machen.

Unsere Talente und Fähigkeiten dürfen und sol-
len wir im tiefen Vertrauen zu Gott nutzen und ent-
falten, ohne Angst, mit voller Zuversicht. So wird un-
ser persönliches Leben erfüllt sein. So werden Familie 
und Freundeskreis Freude an uns erkennen und auch 
selber Freude finden und wachsen. So finden wir ein 
gesundes Gleichgewicht zwischen Arbeit und Frei-
zeit. So wird unsere Evangelisch-lutherische Kirchen-
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gemeinde Sopron/Ödenburg die aktuell schwierige 
und unsichere Zeit überwinden. Auch als Nation steu-
ern wir in den sicheren Hafen, wenn wir uns gegen-
seitig respektieren und stärken.

Zu Pfingsten 2025 wünsche ich uns allen den 

1  S. https://www.grimmstories.com/de/grimm_maerchen/rotkaeppchen (Internetabfrage am 15.4.2025). 
2 S. https://www.grimmstories.com/de/grimm_maerchen/der_wolf_und_die_sieben_jungen_geisslein (Internetabfrage am 15.4.2025).
3 Ebd.
4 S. https://www.nabu.de/natur-und-landschaft/aktionen-und-projekte/naturschaetze/18824.html (Internetabfrage am 15.4.2025).

Mut der ersten Jünger, das Wissen unseres Zeitalters 
und die Hoffnung, welche Jesus Christus durch seinen 
Tod am Kreuz für uns gegeben hat, damit wir unsere 
Gemeinde(n) weiterbauen können. 

Mihály Horváth

Ich bin der gute Hirte. 
Der gute Hirte lässt sein Leben für die Schafe.

Predigt zu Johannes 10,11-16 und 27-30

11Ich bin der gute Hirte. Der gute Hirte lässt sein 
Leben für die Schafe. 12Der Mietling, der nicht Hir-
te ist, dem die Schafe nicht gehören, sieht den Wolf 
kommen und verlässt die Schafe und flieht - und 
der Wolf stürzt sich auf die Schafe und zerstreut 
sie -, 13denn er ist ein Mietling und kümmert sich 
nicht um die Schafe. 14Ich bin der gute Hirte und 
kenne die Meinen und die Meinen kennen mich, 
15wie mich mein Vater kennt; und ich kenne den 
Vater. Und ich lasse mein Leben für die Schafe. 
16Und ich habe noch andere Schafe, die sind nicht 
aus diesem Stall; auch sie muss ich herführen, und 
sie werden meine Stimme hören, und es wird eine 
Herde und ein Hirte werden. 27Meine Schafe hören 
meine Stimme, und ich kenne sie und sie folgen 
mir; 28und ich gebe ihnen das ewige Leben, und sie 
werden nimmermehr umkommen, und niemand 
wird sie aus meiner Hand reißen. 29Was mir mein 
Vater gegeben hat, ist größer als alles, und nie-
mand kann es aus des Vaters Hand reißen. 30Ich 
und der Vater sind eins.

Liebe Schwestern und Brüder,
kennen Sie, kennt Ihr folgende Worte? >„Ei, du 

mein Gott, wie ängstlich wird mir’s heute zumut, und bin 
sonst so gerne bei der Großmutter!“ Es [die Rede ist von 
einem Mädchen, Anm. V.M.] rief: „Guten Morgen“, bekam 
aber keine Antwort. Darauf ging es zum Bett und zog die 
Vorhänge zurück. Da lag die Großmutter und hatte die 
Haube tief ins Gesicht gesetzt und sah so wunderlich aus. 
„Ei, Großmutter, was hast du für große Ohren!“ - „Dass 
ich dich besser hören kann!“ - „Ei, Großmutter, was hast 
du für große Augen!“ - „Dass ich dich besser sehen kann!“ 
- „Ei, Großmutter, was hast du für große Hände!“ - „Dass 
ich dich besser packen kann!“ - „Aber, Großmutter, was 
hast du für ein entsetzlich großes Maul!“ - „Dass ich dich 
besser fressen kann!“< 1 Und schon packte der Wolf - nun 
wen? - das Rotkäppchen und verschlang es. Eine Pas-

sage aus dem Grimmschen Märchen „Rotkäppchen und 
der Wolf“, ungarisch „Piroska és a farkas“.

In meiner norddeutschen Heimat sind seit ei-
nigen Jahren Wölfe wieder ansässig. Seitdem gibt es 
auch immer wieder Diskussionen über das Für und 
Wider, insbesondere wenn man Wölfe nahe eines Or-
tes gesichtet hat oder sogar über eine Dorfstraße lau-
fen sah; besonders aber, wenn Schafe oder andere 
Tiere auf einer Weide gerissen wurden und die Ver-
mutung nahelag, dass dies durch einen Wolf geschah. 
Auch in einem anderen Märchen der Gebrüder Grimm 
spielt der Wolf eine große Rolle, nämlich im Märchen 
vom „Wolf und den sieben Geißlein“, ungarisch „A far-
kas és a hét kecskegida“.2  

In beiden genannten Märchen geht die Geschich-
te gut aus. Der Wolf, mit Wackersteinen im Bauch, 
kommt ums Leben. Beim „Wolf und den sieben Geiß-
lein“, fällt er durch das Übergewicht der Steine in den 
Brunnen und ertrinkt. Das Märchen endet mit den 
Worten:

>„Als die sieben Geißlein das sahen, kamen sie 
eilig herbeigelaufen und riefen laut: ‚Der Wolf ist tot! 
Der Wolf ist tot!‘ und tanzten mit ihrer Mutter vor 
Freude um den Brunnen herum.“<3  

Nun, der wirkliche Wolf in der Natur ist viel bes-
ser als sein Ruf. Er trägt zur Artenvielfalt und zum 
Gleichgewicht der Natur bei; man bezeichnet ihn 
auch als „Gesundheitspolizei des Waldes“.4  Symbolisch 
aber steht der Wolf oft für Bedrohung, Gefahr, Tod. 
Das ist in den Märchen so, und das ist auch im heu-
tigen Predigttext aus dem Johannesevangelium der 
Fall. Da wird erzählt, dass der Mietling, also ein für 
Geld angestellter Hirte, sich angesichts der Wolfsge-
fahr aus dem Staub macht; er „verlässt die Schafe 
und flieht“ (Joh 10,12). Der gute Hirte aber bleibt bei 
seiner Herde. Will sagen: Jesus, der gute Hirte, bleibt 
auch angesichts von Gefahr bei den ihm anvertrauten 
Menschen. Er erachtet ihr Leben für so kostbar, dass 
er sogar das eigene Leben für sie einsetzt, ja sogar das 
eigene Leben ihrem Leben zugute lässt. Mit den bild-
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haften Worten des Predigttextes gesprochen: „Der 
gute Hirte lässt sein Leben für die Schafe.“ (Joh 
10,11) Was für eine Hingabe, was für eine Liebe! Es 
gibt keine größere, keine tiefere! 

Gott lässt sein Herz für uns, unserem Leben zu-
gute sprechen. Auch der lateinische Name des heuti-
gen Sonntags bringt das zum Ausdruck: „Misericordi-
as Domini“, übersetzt „Barmherzigkeiten (Mehrzahl) 
des Herrn“.5  Ich mag dieses Wort „Barmherzigkeit" 
sehr. Es drückt aus, dass jemand etwas tut, was er ei-
gentlich nicht tun müsste, aber er tut es, weil er sein 
Herz sprechen lässt. Alles andere würde ihm das Herz 
brechen. Im Wort „Barmherzigkeit“ steckt, steht das 
Herz im Zentrum, es ist der Mittelpunkt: „Barm-herz-
igkeit“. 

Von den vielen bildhaften Ausdrucksformen der 

5 S. D. Kannemann, in: Predigtmeditationen im christlich-jüdischen Kontext, Zur Perikopenreihe I, Plus, Berlin 2024, S. 216.
6 Zu den unterschiedlichen Anlässen, s. H. Aßmann, in: Predigtstudien 2024/2025, Perikopenreihe I, 1. Halbband, Freiburg 2024, S. 261.

Bibel für Gott ist der „Hirte“ eine der grundlegenden. 
Eine der elementarsten Aussagen der Bibel - immer 
wieder zu Gehör gebracht zu fröhlichen Anlässen wie 
Taufe oder Konfirmation, aber auch in traurigen Si-
tuationen angesichts des Todes eines Menschen - hat 
mit Gott als dem Hirten, dem guten Hirten zu tun.6  
„Der HERR ist mein Hirte, mir wird nichts man-
geln.“ (Ps. 23,1), so heißt es gleich als Auftakt des 23. 
Psalms. Das ganze Leben von Menschen mit Höhen 
und Tiefen, mit Freud‘ und Leid kommt in den weni-
gen Versen dieses Psalms zum Ausdruck, der von der 
Gewissheit getragen ist: Was auch immer geschieht, 
Gott weiß und Gott bahnt einen gehbaren, einen gu-
ten Weg für uns. Es wird uns darum nichts mangeln, 
um immer wieder aufstehen und vorankommen zu 
können. Dafür sorgt Gott, der sein Herz für uns spre-
chen lässt.  

Das gipfelt darin, dass er in Jesus sogar Mensch 
wird, unser Leben teilt, sich nicht abschrecken lässt 
von den vielen kleinen und großen Lieblosigkeiten in 
der Welt, einschließlich unserer eigenen. Er teilt un-
ser Leben, seine Höhen, die Zeiten der Freude und des 
Feierns, und er ist und bleibt auch da in den schweren 
Lebenssituationen, die uns rätselhaft und dunkel sind. 
Wir sind in ihnen nicht alleingelassen. Was auch pas-
siert, Jesus, der gute Hirte, ist an unserer Seite gegen-
wärtig, damit wir einen Halt haben, damit wir getrös-
tet und gestärkt werden, damit unser Weg weitergeht. 
In Jesus unterstreicht Gott: Seine Barmherzigkeit ist 
unsterblich. Sie ist so groß, dass Gott es nicht übers 
Herz bringt, wenn wir im Tode untergehen und verlo-
ren gehen würden. So steigt Gott in Jesus selbst in die 
Tiefe des Todes hinab, wählt für sich die tiefste Stelle, 
um alle auffangen, halten und aufrichten zu können. 
Darum der Satz: Niemand kann tiefer fallen als Gott 
selbst gegangen ist. Nichts und niemand kann uns, 
wie es der Predigttext zusagt, aus Gottes Hand rei-
ßen, die uns in Jesus ergriffen hat und hält (siehe Joh 
10,28-29). Mit Jesus und seiner Geschichte zeigt sich 
der Gipfelpunkt der Barmherzigkeiten Gottes. Er teilt 
unseren Tod, um ihn von innen heraus zu sprengen. 
Er verkörpert die Barmherzigkeit, die Liebe Gottes, 
die unsterblich ist. Jesus teilt nicht nur unser Leben, 
er schenkt uns auch sein Leben, das den Tod überwin-
det. Mit Jesus im Johannesevangelium gesprochen: 
„Meine Schafe hören meine Stimme, und ich ken-
ne sie und sie folgen mir; und ich gebe ihnen das 
ewige Leben, und sie werden nimmermehr um-
kommen, und niemand wird sie aus meiner Hand 
reißen.“ (Joh 10,27-28)

Wir alle sind zum Glauben, zum Vertrauen auf 

Unplash, Patti Black: Statue einer Person, die ein Schaf hält
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Gott gekommen, weil er uns angesprochen hat und 
das einfach dem Leben guttut. Wir haben Jesu Stimme 
gehört als die Stimme des barmherzigen Gottes, der 
sich wie ein guter Hirte für die Seinen einsetzt, der 
sich hingibt, damit wir leben, sogar ewig leben kön-
nen. Gott möchte nicht ohne uns sein. 

Zu Beginn erzählte ich aus zwei Märchen. Mär-
chen enthalten tiefe Wahrheiten. Sie sind Texte voller 
Hoffnung, dass das Gute siegt. Im Märchen vom „Wolf 
und den sieben Geißlein“ tanzen diese mit ihrer Mut-
ter schließlich um den Brunnen herum, fröhlich ru-
fend: „Der Wolf ist tot! Der Wolf ist tot!“. Das ist eigent-

lich eine Ostergeschichte, wenn man den Wolf nimmt 
als Symbol für Gefahr, Bedrohung, Tod. Wir und alle 
anderen von Gottes Stimme in Jesus Angesprochene 
können befreit tanzen, rufen, singen: „Der Tod ist tot! 
Der Tod ist tot!“ Das möge uns erfüllen und durch uns 
in Wort und Tat in die Welt ausstrahlen. Gott, unter-
strichen in Jesus, lässt sein Herz für uns sprechen als 
guter Hirte, damit wir leben können jetzt und in Ewig-
keit. Amen.

Volker Menke
Predigt vom Sonntag ‚Miserikordias Domini‘,  
dem 2. Sonntag nach Ostern, am 4. Mai 2025

Bekanntmachung
Am Sonntag, dem 4. Mai 2025, haben unsere drei 
deutschsprachigen Konfirmandinnen Gloria Fried-
rich, Lilien Mágel und Mira Máté den Gottesdienst mit 

dem Thema ‚Der gute Hirte, Psalm 23‘ in Planung und 
Ausführung sehr schön mitgestaltet. Damit haben sie 
ihre ‚Konfirmationsprüfung‘ glänzend bestanden.  

Psalm 23 
Der gute Hirte

(Mira) „1Ein Psalm Davids. Der HERR ist mein 
Hirte, mir wird nichts mangeln.

2Er weidet mich auf einer grünen Aue und 
führet mich zum frischen Wasser.

(Lilien) 3Er erquicket meine Seele. Er führet 
mich auf rechter Straße um seines Namens willen.

4Und ob ich schon wanderte im finstern Tal, 
fürchte ich kein Unglück; denn du bist bei mir, 
dein Stecken und Stab trösten mich.

(Gloria) 5Du bereitest vor mir einen Tisch im 
Angesicht meiner Feinde. Du salbest mein Haupt 
mit Öl und schenkest mir voll ein.

6Gutes und Barmherzigkeit werden mir fol-
gen mein Leben lang, und ich werde bleiben im 
Hause des HERRN immerdar.“

Gedanken zu Psalm 23,1
Was bedeutet für mich der Satz „Der HERR ist 

mein Hirte, mir wird nichts mangeln.“ (Ps. 23,1)?

Mira: Für mich bedeutet der Vers, dass der Herr 
mich leitet und mir immer den guten Weg zeigt. Er 
tut meiner Seele gut. Wenn ich auf einem schwieri-
gen Weg bin, auch dann fürchte ich mich nicht, weil er 
mit mir ist und hilft. Und seine Liebe begleitet mich in 
meinem ganzen Leben.

Lilien: Dieser Vers bedeutet für mich, dass man 
am allerbesten im Herrn vertrauen kann und dass es 
nichts gibt, wo er nicht helfen kann. Jeden Tag erhört 
er uns und hilft in unseren Problemen.

Gloria: Für mich bedeutet dieser Vers, dass ich 
mit Gottes Hilfe alles schaffen kann. Ich kann beruhigt 
sein, immer ein Dach über dem Kopf zu haben und im-
mer was zum Essen zu haben. Er führt mich auf mei-
nem Weg im Leben und bringt mich immer zurück auf 
den rechten Pfad. Er gibt mir in schweren Zeiten Kraft 
und lässt mich nie hängen. Er bedeutet für mich Si-
cherheit, Vertrauen und Glück.

Gebet
(Lilien) Lieber Gott, wir wollen dir danken, dass 

du eine so wunderbare Welt für uns geschaffen hast 
und wir jeden Tag die von dir geschaffenen Lebewe-
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sen sehen können. 
(Mira) Wir danken dir dafür, dass es unsere Ge-

schwister und unsere Eltern gibt und dass wir gesund 
sind.

(Gloria) Wir danken dir für das Zuhause, das du 
uns geschenkt hast, für das Leben, das du uns bietest, 
und dass wir uns keine Sorgen darüber machen müs-
sen, was wir morgen essen.

(Lilien) Lieber Gott, wir bitten dich um Glück und 
Liebe.

(Mira) Wir bitten dich um Gesundheit, Liebe und 
gute Zeit.

(Gloria) Wir bitten dich, dass es unseren Famili-
enmitgliedern gut geht, dass unsere Freunde gesund 
bleiben und dass wir in Frieden leben können.

Das Apostolische Glaubensbekenntnis

Ich glaube an Gott,
den Vater, den Allmächtigen,
den Schöpfer des Himmels und der Erde.

Und an Jesus Christus,
seinen eingeborenen Sohn, unsern Herrn,
empfangen durch den Heiligen Geist,
geboren von der Jungfrau Maria,
gelitten unter Pontius Pilatus,
gekreuzigt, gestorben und begraben,
hinabgestiegen in das Reich des Todes,
am dritten Tage auferstanden von den Toten,
aufgefahren in den Himmel;
er sitzt zur Rechten Gottes,
des allmächtigen Vaters;
von dort wird er kommen,
zu richten die Lebenden und die Toten.
Ich glaube an den Heiligen Geist,
die heilige christliche Kirche,
Gemeinschaft der Heiligen,
Vergebung der Sünden,
Auferstehung der Toten
und das ewige Leben. Amen

Pfingsten 
- Befreiung zu Verstehen und Verständigung
Wie oft sind wir ‚Einkästelungen‘ verhaftet! In ei-

nem Kurzfilm, den ich vor vielen Jahren sah, ging es 
darum, dass der Mensch den größten Teil seines Le-
bens in ‚Kästen‘ verbringt: Man wohnt in einem Haus, 
fährt morgens mit dem Auto oder Bus oder Zug zur 
Arbeit beziehungsweise zur Schule, arbeitet oder 
lernt in einem Büro- oder Schulgebäude, fährt abends 
entsprechend wieder nach Hause, setzt sich vor den 
eckigen Fernseher, spielt in einer Sporthalle Fußball 
oder Tennis oder geht in eine Bücherei oder ins Kino; 
schließlich schläft man in seinem heimischen ‚Kasten‘. 
Heutzutage könnte man noch Laptops und Smartpho-
nes als beliebte ‚Aufenthaltsorte‘ ergänzen. Sicherlich 
bieten all diese ‚Kästen‘ eine Menge Vorteile und Le-
benserleichterungen; sie bieten - zum Teil notwendi-
gen - Schutz und Bequemlichkeit.

Ähnlich sieht es mit den ‚Kästchen‘ unserer 
Denk- und Verhaltensmuster aus. Vertraute Perspek-
tiven und eingefahrene Denkmuster (‚Schubladen-
denken‘, Vorurteile) bestimmen unser Verhalten ein-
schließlich der liebgewonnenen Gewohnheiten. Auch 
diese ‚Kästchen‘ haben viel für sich; sie machen unser 
Leben häufig so schön einfach und bequem! 

Dass ‚Einkästelungen‘ jeglicher Art auch ihre 
Schattenseiten haben, liegt auf der Hand. Zum Bei-
spiel könnte es sein, dass ich mich beim Aufbauen von 

Unplash, Focal-insight-photography: Eine Steinmauer mit ge-
mauertem Turm
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greifbaren und ideellen Mauern zum Aussperren von 
und Schutz vor Anderen und Anderem auch selbst 
einsperre. Vielleicht sehe und verstehe ich dann nur 
mich und meine eigene kleine Welt. Infolgedessen 
kann es auch kaum zu einer Verständigung mit ande-
ren Menschen kommen. Immerhin habe ich meine 
Ruhe, und die braucht man ja schließlich auch!  

Und dann kommt Pfingsten! Der Heilige Geist weht, 
wo er will! Er sprengt alle Grenzen beziehungsweise 
‚Einkästelungen‘ und gibt den Blick auf den Himmel 
frei, auf die grenzenlose Liebe Gottes. 

Im Augenblick bin ich im Garten. Rundherum 
sehe ich frische grüne Blätter und verschiedenfarbi-
ge Blüten vor dem Hintergrund des strahlendblauen 
Himmels. Das Rauschen der Bäume und Vogelgezwit-
scher sind zu hören. In meine Nase dringen wunder-
bare Duftwolken von Flieder- und Apfelblüten. Der 
Geschmack frischgesprossener Kräuter betört meine 
Zunge. Weiche Blätter, pralle Blütenknospen und un-
terschiedliche Baumrinden fühle ich beim Anfassen. 
Der Wind weht ziemlich stark, aber er ist gerade sehr 
milde. Unter manchen Bäumen liegen abgestorbene 

Zweige, die der Wind abgelöst hat. Tief atme ich ein 
und aus; dabei lasse ich schlechte Gedanken und Ge-
fühle nach und nach immer mehr los. Der Wind trägt 
sie fort und löst sie auf. - Zu anderen Zeiten ist der 
Wind kalt und ungemütlich. Wir ziehen uns dann ins 
Haus zurück und beschränken uns dann auf ‚Stoßlüf-
tung‘. Ganz ohne frischen Wind geht es einfach nicht, 
denn er bringt lebensnotwendigen Sauerstoff. 

Ähnlich ist es mit dem Heiligen Geist. Wir brau-
chen ihn, um immer wieder neu mit der belebenden 
göttlichen Liebe erfüllt zu werden. Vielleicht werden 
dann auch manche einengenden ‚Einkästelungen‘ und 
Mauern aufgeweicht, durchsichtiger beziehungswei-
se durchlässiger gemacht oder sogar niedergerissen. 
Aufgrund der Stärkung durch ihn sind Abgrenzungen 
teilweise auch gar nicht mehr - in dem Ausmaß - nö-
tig.  

Pfingsten ist auch der Geburtstag der christli-
chen Kirche. 

Ursprünglich wurden die Apostel mit dem Feuer 
des Heiligen Geistes beschenkt: „Und es erschienen 
ihnen Zungen, zerteilt und wie von Feuer, und setz-
ten sich auf einen jeden von ihnen und sie wurden 
alle erfüllt von dem Heiligen Geist und fingen an 
zu predigen in andern Sprachen, wie der Geist ih-
nen zu reden eingab.“ (Apostelgeschichte 2,3-4) Den 
Aposteln wurde die Bedeutung der Worte, der Taten, 
ja des ganzen Lebens Jesu deutlich, wie ihr Erlöser es 
ihnen verheißen hatte: „Aber der Tröster, der Heili-
ge Geist, den mein Vater senden wird in meinem 
Namen, der wird euch alles lehren und euch an al-
les erinnern, was ich euch gesagt habe.“ (Joh 14,26) 
- Fußend auf diesem Verstehen und dieser Klarheit 
predigten die Apostel - auch mithilfe der Gabe, sich 
weithin verständlich zu machen, selbst über (sprach-
liche) Begrenzungen hinaus: „… ein jeder hörte sie 
in seiner eigenen Sprache reden.“ (Apg 2,6) 

Gott als Inbegriff grenzenloser Liebe, die Gottes-
kindschaft der (Christen-)Menschen, die sowohl sich 
selbst als auch ihre Mitmenschen wertzuschätzen und 
zu lieben aufgefordert und befreit sind - diese funda-
mentalen Erkenntnisse vermittelt der Heilige Geist. 

Voller Begeisterung gingen die ‚Erleuchteten‘ in 
die Welt, um diese ‚Frohe Botschaft‘ zu verbreiten. 
Durch Worte und Taten wollten sie möglichst viele 
dafür gewinnen, an diesem Erlöstsein teilzuhaben. 
Predigten, Heilungen und eine möglichst positive Le-
bensweise sollten die anderen Menschen überzeugen. 

Leider wurde späterhin im Laufe der Geschich-
te die angeratene Überzeugungsarbeit mit solchen 
friedlichen Mitteln oft missachtet, und es wurde mit 
‚Feuer und Schwert‘ missioniert. Solch ein Feuer kam 
sicherlich n i c h t vom Heiligen Geist! Skrupellose 

Unplash, awmleer-6XcziMmkNgQ: Weiße Taube

Unplash, Huseyin Demir: Baum inmitten eines Weizenfeldes
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Machtbestrebungen gingen einher mit radikaler Mis-
sachtung der Würde und Selbstbestimmung der an-
deren Menschen.

Zum Glück sind diese Zeiten - hoffentlich - vor-
bei. Trotzdem bleibt es eine Aufgabe der christlichen 
Kirche(n), sich permanent selbstkritisch zu betrach-
ten. Wie jeder Einzelne, so muss sich auch die Kirche 
insgesamt fragen: ‚Entspricht mein Denken, Reden 
und Handeln wirklich dem christlichen Geist? Wer-
den wir beziehungsweise die Menschen geknechtet 
oder befreit?‘ Ob etwas dem christlichen Geist - ver-
körpert in unserem Erlöser und Heiland Jesus Chris-
tus - entspricht, ist der Prüfstein, das Gütekriterium. 

Mögen wir alle und möge die Kirche möglichst 
viel dazu beitragen, die Menschen zu trösten, aufzu-
bauen und zu stärken - nicht zuletzt, um ihnen ein po-
sitives Verhalten zu erleichtern! Denn viel Schlechtes 
geschieht aus Schwäche und Unvermögen. Wirklich 
starke Menschen können auch leichter Gutes reden 
und tun sowie sich mit anderen Menschen verstän-
digen. Wer sich selbst bejaht, wertschätzt und liebt, 
kann auch eher - und vielleicht nur - die anderen be-
jahen, wertschätzen und lieben. Eine solche Haltung 
entspricht auch dem zweiten Teil des Doppelgebotes 
der Liebe, auf das auch Jesus immer wieder verweist: 
„Liebe deinen Nächsten wie dich selbst!“ (3. Mose 
19,18; Mt 22,39) 

Möge der Heilige Geist Befreiung zu Verstehen 
und Verständigung, Liebe zu Gott sowie Selbst- und 
Nächstenliebe bringen - zu Pfingsten und jeden Tag 
neu. 

In diesem Sinne
FROHE PFINGSTEN!

Marion Zeisler
Eine schöne, befreiende Sommerzeit!

Unplash, Naassom Azevedo: Gruppe von Menschen auf einer 
Bank

Unplash, Sean McCammon: Blick auf das Meer

Intézményeink életéből

Eötvös-táncgála
Különleges est részesei lehettek mindazok, akik je-
len voltak az Eötvös József Evangélikus Gimnázium, 
Egészségügyi Technikum és Művészeti Szakgimnázi-
um kortárs-modern táncos növendékeinek gáláján. 
Az este során a klasszikus balett és a modern tánc 
technikái egyaránt helyet kaptak a színpadon, a mű-
sor két felvonásban tárult a közönség elé. Az első fel-
vonásban – amely egyben a 12. évfolyam záróvizsgája 
volt – ikonikus film- és sorozatzenékre készült ko-
reográfiákat adtak elő.

A második felvonásban a 13. évfolyam növendé-
kei adták elő színpadi vizsgamunkájukat „Extremita-
tes” címmel. A darab két törzs, Délosz és Naxosz törté-
netét mesélte el, amelyek a teljes ellentétből kiindulva 
igyekeztek megtalálni a közös hangot. Az eseményen 
a fenntartó képviseletében részt vett Varga Márta, a 
Magyarországi Evangélikus Egyház nevelési és okta-
tási osztályának vezetője, és dr. Halász Miklósné pe-
dagógiai szakértő. A táncgálát megtisztelte jelenlé-
tével Demcsák Ottó Harangozó-díjas koreográfus és 
balettmester, a Győri Balett alapító és örökös tagja, 
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valamint Bakó Tamás Harangozó-díjas táncművész, a 
Budapest Cirkuszművészeti és Kortárstánc Főiskola 
kortárstánc alapszakának évfolyamvezetője.

A gála nemcsak vizsga, hanem valódi színházi él-
mény volt. A művészet, az odaadás és a tehetség ünne-

pe. Az este lehetőséget adott arra is, hogy a közönség 
képet kapjon a táncművészeti képzés sokrétű világá-
ról, és inspirációt merítsenek mindazok, akik jövőjü-
ket ebben a hivatásban képzelik el.

Szeneczei László

Kutatás – Élmény – Tanítás

Kilencedik alkalommal rendezték meg az Evangéli-
kus Iskolák Kutató Tanárainak Konferenciáját a Bu-
dapest-Fasori Evangélikus Gimnáziumban. Az Eötvös 
középiskolát négy pedagógus és három diák képvi-
selte a találkozón, melyet a Költészet napjának alkal-
mából dr. Érfalvy Lívia egy plenáris előadással nyitott 
meg. A nap további részében került sor a kutatótaná-
rok és kutatódiákok három szekcióba sorolt előadá-
saira.

Az első szekcióban – irodalomtudomány és hit-
tudomány – Varga Anda tanárnő az élményalapú iro-
dalomtanítás lehetőségeiről beszélt, körüljárva a 
kérdést: „Választás előtt áll-e a magyartanár, hogy él-
vezetesen tanítson és megértessen vagy csupán »fel-
dolgozza a kötelező tananyagot«?” Az előadása végén 
az idei évi kiemelt 11. évfolyamos projektjének leg-
jobban sikerült produktumát, Az ember tragédiája, 
16. színt mutatta be a győztes csapat két tagja, Mo-
hos Alex és Zombor Marcell (11. B). Hegedűs Attila 
iskolalelkész, a „Pokoljárás Dantetól Sziámiig” című 
előadásában a Sziámi zenekar „Előrelátó csecsemő” 
című provokatív dalát elemezte teológiai és lelkigon-
dozói szempontból.

A második szekcióban – pedagógia – Kóczán 
Krisztián tanár úr A publikálás a világhálón témakört 
e-learninggel támogatott tükrözött osztálytermi mód-
szertannal dolgozta fel. A kipróbálásának tapasztala-
tairól, mért eredményekről számolt be.

A harmadik csoportban – természettudomány és 
történettudomány – pedig Kedei Imola tanárnő mu-
tatta be kutatását. „Jó gyakorlat a számok mögött” 
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című előadásából kiderült, hogy a négyosztályos gim-
náziumi osztályokba járó diákok felvételi pontszámai, 
kompetenciaméréseken elért eredményei, az év végi 
osztályzatok és az érettségi eredmények és négy év 
során alkalmazott módszertani fogások milyen kap-
csolatban állnak egymással.

Az evangélikus iskolák kutató diákjai számára 
kiírt konferencia szekciógyőzteseként Kisdi Petra An-
namária 10. C osztályos tanulónk kapott lehetőséget 
arra, hogy bemutassa a „Fiatal lányok gondolkodása a 
szülésről” című kutatását.

Szeneczei László

Tervezett programok

Csoportjaink alkalmai
•  bibliaóra június 11-én és 18-án, szerdán 18 óra- 
 kor a klubszobában
•  ifi–Jugendgruppe minden pénteken 18 órakor  

 az  ifiteremben (június 20-áig)
•  baba-mama kör június 18-án, szerdán 10 órakor  
 a klubszobában

Egyéb programok
Június 15-én, vasárnap, Szentháromság ünnepén 9 
órakor tanévzáró gyerek-istentiszteletet tartunk tea-
házzal a nagyteremben.

Június 21-én, szombaton, a Múzeumok éjsza-
kája programsorozat keretében… 

Augusztus 20-án, szerdán 17 órakor kétnyelvű 
istentiszteletet tartunk az Eggenberg-ház udvarán.

Augusztus 31-én, vasárnap szószékcserét tar-
tunk: gyülekezetünk magyar nyelvű istentiszteletein 
Bősze Veronika harkai beosztott lelkész hirdet igét, a 

harkai istentiszteleten dr. Tóth Károly.
Szeptember 14-én, vasárnap, 9 órakor tan-

évkezdő gyerek-istentiszteletet tartunk teaházzal a 
nagyteremben.

Szeptember 21-én, vasárnap az európai mo-
bilitási héthez és az autómentes naphoz csatlakoz-
va meghirdetjük a „Bringázz a templomba!” – akciót. 
Kérjük, akinek van rá lehetősége, aznap kerékpárral 
érkezzen az istentiszteletre. 9.50-kor pedig egy közös 
biciklis fényképet készítünk a templom előtt.
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• Július 6-áig vasárnaponként a szokott rend 
 szerint, 9 órakor, a nagyteremben tartjuk 
 a gyerek-istentiszteletet.
• Július 6-án, vasárnap 9 órakor táborzáró
 gyerek-istentisztelet.
• Július 13. és augusztus 24. között 
 a gyerek-istentisztelet vasárnaponként 10 órakor,  
 a magyar nyelvű felnőtt istentisztelettel közösen  
 kezdődik a templomban, a gyerekek a bevezető  
 liturgiát követően vonulnak át a nagyterembe.
• Augusztus 31-jétől vasárnaponként újra 9 órakor,  
 a nagyteremben tartjuk a gyerek-istentiszteletet.

Szeretettel hívjuk a családokat!

Konfirmáció 2025/2026
Szeptemberben újra konfirmációi csoportok 

indulnak gyülekezetünkben.
Várjuk a 7. osztályt kezdő vagy nagyobb fiatalok 

jelentkezését a lelkészi hivatalban!

Istentiszteleti szolgálati beosztás
2025. pünkösd – tanévkezdés

június 8., pünkösdvasárnap 
 8.00  magyar (úrvacsorás, áldozati gyűjtéssel): 
  Dr. Tóth Károly
 10.00 kétnyelvű (konfirmáció, úrvacsorás, 
  áldozati gyűjtéssel): Somogyvári Flóra  
  és Dr. Volker Menke
 15.00 Balf: (úrvacsorás): Dr. Simon Attila
 16.15 Fertőszentmiklós (úrvacsorás): 
  Dr. Simon Attila
június 9., pünkösdhétfő 
 8.00 magyar (úrvacsorás): Somogyvári Flóra
 9.00 német: Dr. Volker Menke
 10.00 magyar (csatlakozó úrvacsorás): 
  Somogyvári Flóra
június 14. 
 15.00  magyar lelkésziktatás: Varga Tamás esperes 
  és Somogyvári Flóra
június 15., Szentháromság ünnepe 
 8.00 magyar: Dr. Tóth Károly
 9.00  német: Holger Manke
 9.00  tanévzáró gyerek-istentisztelet:
  Dr. Tóth Károly
 10.00 magyar (úrvacsorás): Dr. Tóth Károly
 15.00 Balf: Dr. Tóth Károly

június 22., Szentháromság ünnepe után 1. vasárnap
 8.00   magyar: Dr. Tóth Károly
 9.00   német
 9.00   gyerek-istentisztelet: Dr. Tóth Károly
 10.00  magyar: Dr. Tóth Károly
 15.00  Balf: Dr. Tóth Károly
 16.00  Fertőszentmiklós: Dr. Tóth Károly
június 26. 
 17.00  Wochenpredigt: Dr. Volker Menke
június 29., Szentháromság ünnepe után 2. vasárnap
 8.00  magyar (áldozati gyűjtéssel): 
  Somogyvári Flóra
 9.00  német (áldozati gyűjtéssel):
  Frank Lissy–Honegger
 9.00  gyerek-istentisztelet: Somogyvári Flóra
 10.00  magyar (áldozati gyűjtéssel): 
  Somogyvári Flóra
 15.00  Balf: Somogyvári Flóra
július 3. 
 17.00  Wochenpredigt: Dr. Volker Menke
július 6., Szentháromság ünnepe után 3. vasárnap 
 8.00  magyar (úrvacsorás): Somogyvári Flóra
 9.00  német: Dr. Volker Menke
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Christophoros
A Soproni Evangélikus Egyházközség újságja, nyomtatva 220 példányban. Várható következő megjelenés: 2025. tanévkezdés

Felelős kiadó: Dr. Tóth Károly, 9400 Sopron, Színház utca 27. e-mail: sopron@lutheran.hu, web: https://sopron.lutheran.hu
tel: 99/523-002 számlaszám: 11737083-20006895

Minden vasárnap és az egyházi ünnepek első 
napján 15 órakor istentiszteletet tartunk 
a Fabricius szeretetotthon kápolnájában.

A 10 órakor kezdődő magyar nyelvű istentisztelet 
minden vasárnap csatlakozó úrvacsorás. 

 9.00  gyerek-istentisztelet a nagyteremben 
  (táborzáró):  Somogyvári Flóra
 10.00  magyar (úrvacsorás): Somogyvári Flóra
 15.00  Balf: Somogyvári Flóra
július 13., Szentháromság ünnepe után 4. vasárnap 
 8.00  magyar: Somogyvári Flóra
 9.00  német 
 10.00  magyar (személyes igei áldással):
  Somogyvári Flóra
 10.00  gyerek-istentisztelet (kezdés a templomban,  
  folytatás a nagyteremben): Sztrókay Edit
 15.00  Balf: Somogyvári Flóra
 16.00  Fertőszentmiklós: Somogyvári Flóra
július 20., Szentháromság ünnepe után 5. vasárnap 
 8.00  magyar: Somogyvári Flóra
 9.00  német 
 10.00  magyar (úrvacsorás): Somogyvári Flóra
 10.00  gyerek-istentisztelet (kezdés a templomban,  
  folytatás a nagyteremben): Cséry Ágnes
 15.00  Balf: (úrvacsorás): Somogyvári Flóra
július 24.
 17.00  Wochenpredigt: Dr. Volker Menke
július 27., Szentháromság ünnepe után 6. vasárnap 
 8.00  magyar (áldozati gyűjtéssel): Dr. Tóth Károly
 9.00  német (áldozati gyűjtéssel): Dr. Volker Menke
 10.00  magyar (áldozati gyűjtéssel): Dr. Tóth Károly
 10.00  gyerek-istentisztelet (kezdés a templomban,  
  folytatás a nagyteremben): 
 15.00  Balf:: Dr. Tóth Károly
 16.00  Fertőszentmiklós: Dr. Tóth Károly
augusztus 3., Szentháromság ünnepe után 7. vasárnap
 8.00  magyar (úrvacsorás): Dr. Tóth Károly
 9.00  német 
 10.00  magyar (úrvacsorás): Dr. Tóth Károly
 10.00  gyerek-istentisztelet (kezdés a templomban,  
  folytatás a nagyteremben): 
 15.00  Balf: Dr. Tóth Károly
augusztus 10., Szentháromság ünnepe után 8. vasárnap
 8.00  magyar: Dr. Tóth Károly
 9.00  német: Dr. Volker Menke
 10.00  magyar (személyes igei áldással): 
  Dr. Tóth Károly
 10.00  gyerek-istentisztelet (kezdés a templomban,  
  folytatás a nagyteremben): Kovácsné Tóth Anna
 15.00  Balf: Dr. Tóth Károly
 16.00  Fertőszentmiklós: Dr. Tóth Károly

augusztus 17., Szentháromság ünnepe után 9. vasárnap
 8.00  magyar:  Somogyvári Flóra
 9.00  német 
 10.00  magyar (úrvacsorás): Somogyvári Flóra
 10.00  gyerek-istentisztelet (kezdés a templomban,  
  folytatás a nagyteremben): Csoboth Judit 
 15.00  Balf: (úrvacsorás): Somogyvári Flóra
augusztus 20.
 17.00  kétnyelvű az Eggenberg-ház udvarán: 
  Somogyvári Flóra
augusztus 24., Szentháromság ünnepe után 10. vasárnap
 8.00  magyar: Somogyvári Flóra
 9.00  német: Gerda Haffer–Hochrainer
 10.00  magyar: Somogyvári Flóra
 10.00  gyerek-istentisztelet (kezdés a templomban,  
  folytatás a nagyteremben): Krutzlerné 
  Szarka Tünde
 15.00  Balf: Somogyvári Flóra
 16.00  Fertőszentmiklós: Somogyvári Flóra
augusztus 31., Szentháromság ünnepe után 11. vasárnap
 8.00  magyar (áldozati gyűjtéssel): 
  Bősze Veronika harkai beosztott lelkész
 9.00  német (áldozati gyűjtéssel): 
  Gerda Haffer–Hochrainer
 9.00  gyerek-istentisztelet a nagyteremben: 
  Bősze Veronika harkai beosztott lelkész
 10.00  magyar (áldozati gyűjtéssel): 
  Bősze Veronika harkai beosztott lelkész
 15.00  Balf: Bősze Veronika harkai beosztott lelkész
szeptember 7., Szentháromság ünnepe után 12. vasárnap
 8.00  magyar (úrvacsorás): Somogyvári Flóra
 9.00  német 
 9.00  gyerek-istentisztelet: Dr. Tóth Károly
 10.00  magyar („Tízórai”, úrvacsorás):
  Somogyvári Flóra
 15.00  Balf: Somogyvári Flóra
szeptember 14., Szentháromság ünnepe után 13. vasárnap
 8.00  magyar: Somogyvári Flóra
 9.00  német
 9.00  gyerek-istentisztelet (tanévkezdő):
  Somogyvári Flóra
 10.00  magyar (személyes igei áldással):
  Somogyvári Flóra
 15.00  Balf: Somogyvári Flóra
 16.00  Fertőszentmiklós: Somogyvári Flóra


